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Ветераны 
сцены: "Готовы доложить 

о том, что сделано..." 
Не знаю, каким будет 

прогноз синоптиков на 
весь месяц, зато точно 
известно: середина нояб
ря ознаменуется для Кот
ласа теплым и радост
ным событием - Дом 
культуры отметит свой 
пятидесятый день рож
дения. Зрители вновь 
увидят творчество моло
дых, оценят репертуар 
народных студий. В чере
де юбилейных меропри
ятий пройдут выставки 
и концерты, вечера от
дыха и встречи ветера
нов котласской сцены. 

В 

Встреча за "круглым столом" 

ДК во все времена любили 
принимать гостей. В общих 
разговорах рождались инте

ресные начинания и проекты. 
Встреча ветеранов сцены за 
«круглым столом» накануне 
юбилея была посвящена воспо
минаниям... 

В приветственной речи мето
дист Елена Харитонова и заведу
ющая выставочным залом Свет
лана Казакова так обозначили 
тему разговора: «Мы хотим по 
крупицам собрать все то, что ста
новится историей Дома культу
ры, что роднит большой творче
ский коллектив. Мы чтим тради
ции и готовы передавать их тем, 
кто придет после нас». 

После такого вступления 
воспоминания полились рекой, 
а на столах, накрытых для чае
пития, появились груды фото
графий, почетных грамот, кон
цертных афиш. 

Бывший электрик Валентин 
Васильевич Чужмаров, кажется, 
всю жизнь проработал в ДК. На
чинал еще в клубе железнодо
рожников, который находился в 
ту пору в здании драмтеатра. 

- Когда Дом культуры откры
ли, работ по электрической час
ти было немеряно, и всем я за
нимался один, - рассказывает 
Валентин Васильевич. - Где-то в 
86-м году получили новое элек
тронное сценическое оборудова
ние. Представители ленинград
ской фирмы предложили устано
вить его за три тысячи рублей. А 
откуда у ДК такие деньжищи? 
Пришлось самому кумекать, ос
ваивать и устанавливать прибо
ры. Ушло на это в общей слож
ности месяца два, но зато обору
дование до сих пор работает. 
Правда, со временем пришлось 
его немного усовершенствовать. 

- Валентин Васильевич - че
ловек безотказный: о чем ни по
проси - все делал, как надо, - под
хватывает разговор заведующая 
детским сектором Галина Анд
реевна Игумнова. - На концер
тах, бывало, к каждому танцу ос
вещение свое подобрать надо: 
одну часть сцены высветить, дру
гую затемнить - и все у него по
лучалось. Словом, был Валентин 
Васильевич нашей «палочкой-
выручалочкой». 

- А вы знаете, - вспоминают 
женщины,-в 1969 году в ДК даже 
загс был. Здесь молодых распи
сывали, паспорта вручали, рож
дение детей регистрировали. И 

бы пришлось повторить все сна
чала, наверное, выбрала бы эту 
же профессию. К ней и сейчас 
частенько подходят на улице 
люди и скромно напоминают, 
что когда-то занимались у нее. 
Не сразу узнав своих учеников, 
она спрашивает: «А какой танец 
вы танцевали?» После ответа все 
встает на свои места, и начина
ются воспоминания. 

- В 1959 году меня пригла
сили работать в только что по
строенный Дом культуры же
лезнодорожников, - говорит 
она. - Для города открытие ДК 
было событием значимым. О 
таком прекрасном здании мно
гие работники тогдашних оча
гов культуры могли только меч
тать. Вот уж где действительно 
можно было развернуться твор
ческой личности! 

Ирина Васильевна всегда 
была уверена, что настоящий та
нец - это и взаимное доверие, и 
воспитание культуры. Она отлич
но понимала: будущее в том, что 
она заложит в своих воспитанни
ках. Поэтому работала увлечен
но, неистово. Этому в свое вре
мя она научилась у балетмейсте
ра Киевского театра оперы и ба
лета имени Шевченко Александ
ра Фомича Дмитриенко. Не про
шли даром и ее поездки на курсы 
в Ярославль, Горький, Ленинград, 
Свердловск. После каждой появ
лялся новый народный танец: то 
украинский, то бурятский, 
цульский, то молдавский. 

то гу-

на такие торжественные меро
приятия обязательно приходил 
депутат горсовета. Потом в ДК 
проводили линейки: ребятишек 
принимали в октябрята, пионе
ры. Даже самый первый детский 
конкурс «Веселые нотки» тоже 
вышел из этих стен. 

Когда-то «гвоздем» любой 
концертной программы был со
лист Рем Лебедев. Со своими во
кальными данными он мог бы 
сделать карьеру певца. Но по-
разному у людей складывается 
жизнь. Вот и у Рема Серафимо
вича не получилось уехать в сто
лицу. Зато земляки всегда встре
чали его появление на сцене го
рячими аплодисментами. 

- С конферансье Геннадием 
Казаковым и аккордеонистом Ан
тоном Фетисовым, которого по 
праву можно было величать «че
ловек-оркестр», мы куда только 
ни выезжали на гастроли - по 
всем железнодорожным станци
ям и разъездам, - рассказывает 
Рем Лебедев. - За вечер иной раз 
давали по два концерта. В залах 
яблоку негде упасть, зрители даже 
вдоль стен стояли. И очень тепло 
нас принимали. Случается, при
болеешь или настроение плохое, 
а начинаешь петь и услышишь, 
как публика аплодирует, - и сно
ва хочется жить, творить. 

13 н 

Праздничная афиша 

14 н 
ДК. 

и 
3 ноября начинает свою работу выставка к юбилею 

ноября в 18 часов - концерт ансамбля «Гармония» 
Светланы Юриковой. 

15 ноября в 13 часов - «Юбилейные северные вечероч-
ки», вечер отдыха для пожилых людей. 

18 ноября в 19 часов - концерт ветеранов котласской 
сцены «Через годы, через расстояния». 

21 ноября в 15 часов - торжественное мероприятие, по
священное 50-летию Дворца культуры. 

Е 
ЩЕ один участник «круглого 
стола» - певец Петр Тарасен-
ко. В Котласе, пожалуй, не 

найдется ни одного человека, ко
торый бы не знал этого имени. В 

его репертуаре - лучшие эстрад
ные песни разных лет. В Дом 
культуры Петр Григорьевич при
шел в 1959 году. Занимался в во
кальном кружке, а теперь руко
водит ансамблем «Горница», ко
торый исполняет классические и 
современные народные песни. 
Посмотришь, словно лебедушки 
выплывают на сцену в медлен
ном танце статные, пригожие, в 
ярких костюмах женщины, и то 
со щемящей грустью, то со свер
кающей жизнерадостностью сли
ваются воедино сердца зрителей 
и артистов. 

- Иной раз меня спрашивают, 
где я учился петь, - подхватывает 
разговор Петр Григорьевич. - А 
нигде. Я (смеется) самородок. 
Музыкальную школу по классу 
баяна окончил, а душа всегда тя
нулась к песне. Так она и прошла 
через всю мою жизнь. 

Иной судьбы для себя не же
лает и хореограф Ирина Василь
евна Седюрова. Говорит, если 

- Но больше всего мне нра
вились сюжетные танцы-картин
ки, - рассказывает Ирина Васи
льевна. - Например, «Мы ребя-
та-котлашане», «По грибы». 

- А вы помните, когда на сце
не шел «Танец с гвоздиками», как 
играл светом Валентин Василь
евич, а мы по трубе стучали, что
бы звуковой фон создать? -
оживляется Наталья Михайловна 
Коновалова. - Это зрителей до 
слез пробивало. А для «Танца с 
яблоками» мы из папье-маше 
яблоки клеили, скамейку специ
ально красили! И не важно было 
тогда, что костюмы сшиты 
сплошь из марли и ситца - на
строение танца из-за этого не 
пропадало! 

С участниками самодеятель
ных коллективов можно было 
встретиться не только в зритель
ном зале, но и библиотеке, хозяй
кой которой была Мария Ива
новна Фетисова, а ее помощни
цами - Людмила Прокопьевна 

Белых и Зоя Сергеевна Премини-
на. Поначалу помещение биб
лиотеки было совсем маленьким, 
места не хватало. Со временем 
появились передвижки, открыл
ся читальный зал. Вот сюда-то и 
стекалась молодежь - на литера
турные вечера, встречи-обзоры, 
выставки. Частенько за методи
ческой литературой обращались 
и работники ДК, если надо было 
подготовиться к какому-нибудь 
вечеру. А вообще-то сценарии к 
праздникам писали сами и геро
ев к ним тоже придумывали 
сами. Галина Андреевна Игум
нова рассказала, что самое хло
потное время было, когда устра
ивали новогодние елки. 

- Такие праздники заказыва
ли в основном профсоюзные -
организации, - вспоминает она. 
- Детей, укутанных в теплые плат
ки, даже в мороз привозили на 
саночках. Живую красавицу елку 
(она всегда была до потолка) мы 
наряжали где-то 25-26 декабря. Из 
драмтеатра приглашали артиста 
на роль Деда Мороза, а все ос
тальные герои были наши. Вол
шебное действо начиналось, как 
правило, на сцене, а потом плав
но перетекало в фойе к елке, во
круг которой мы с ребятишками 
водили хороводы, устраивали ве
селые игры и конкурсы. 

ЧАСТО в новогодних спектак
лях принимали участие и 

куклы. Наталья Михайловна 
Коновалова рассказывает, что ку
кольным театром руководила 
тогда Галина Геннадьевна Ново
сельцева. Эта женщина обладала 
редкими, но весьма полезными 
качествами (впрочем, в ДК мно
го было таких) — энтузиазмом и 
умением доводить дело до кон
ца. Она сама клеила кукол из па
пье-маше, шила для них костю
мы, изготавливала реквизит и де
корации. Это были целые спек
такли - умные, добрые. Забав
ные куклы долгое время кочева
ли по детским садам и школам, и 
каждый раз ребятишки встреча
ли кукольный театр бурными ап
лодисментами, сопереживая ге
роям сказок. 

- Раньше вообще много было 
мероприятий для детей - рабо
тали клубы «Звездочка», «В мире 
прекрасного», «Человек и за
кон», организован цикл вечеров 
для старшеклассников, - продол
жает разговор Галина Андреев
на Игумнова. - Каждое было по
священо какой-то определенной 
теме. На встречу к ребятам при
ходили юристы, работники воен
комата, участковые милиционе
ры. Причем это были не просто 
беседы, а хорошо спланирован
ные мероприятия. В этом нам 
помогали киномеханики Мария 
Васильевна Балдакова, Светлана 
Ивановна Миронова и Лидия 
Васильевна Быкова. Они так уме
ли подобрать материал, что пос
ле просмотра сюжетов начина
лись оживленные дискуссии. 

Зашла речь на «круглом сто
ле» и о создании своего музея. 
Экспонатами для него станут га
зетные вырезки, фотоснимки, 
дипломы, сценические костюмы, 
афиши. А ветераны тут же реши
ли пополнить музей книгами и 
статуэтками, которые когда-то 
были подарены им Домом куль
туры за удачные выступления. 
«Мы готовы отчитаться перед 
вами в том, что успели сделать, -
подвели итог встречи ветераны 
котласской сцены. - И пусть наши 
начинания продолжит молодое 
поколение ДК. Будем писать ис
торию вместе». 

Антонина РОМАНЮК. 
Фото автора. 


